

令和元年度 佐久市総合計画審議会第1部会（第2回） 会議録

日時：令和元年7月30日（火）

午後1時30分～

場所：佐久市役所602会議室

【出席者】 8名

【事務局】 若林企画課長、木下係長、大井（哲）、大井（麻）

1 開会

2 議事

（1）第二次佐久市総合計画前期基本計画の進行管理について

事務局	<p>【資料1】「第二次総合計画前期基本計画進行管理について」説明</p> <p>審議の視点としては、平成29年度から令和3年度までの計画である「第二次総合計画前期基本計画」の49の施策における進捗状況や今後の方針について、今後市民の満足度を上げていくためにはどのようにしたら良いのかご意見をいただければと考えております。なお、第1部会では第1章、第6章、第7章を担当し、20の施策について審議を行います。それでは、次第に基づき進行させていただきます。</p>
事務局	<p>【資料2】「第二次総合計画前期基本計画 平成30年度進行管理第1部会資料」第1章生涯にわたり学び生きる力を育むまちづくり「幼児教育」（1ページ）について説明</p>
部会長	<p>幼児教育についてご意見ご質問ありますか。</p>
委員	<p>私立幼稚園への冷房設備の補助金制度は今年から3年間の制度ということですが、3年間で全ての設置ができるということでしょうか。</p>
事務局	<p>対象は私立の幼稚園となります。その園ごとの考えもあると思いますので、全てに設置するように指導しているわけではございません。現在いくつかの園から導入の相談は受けておりますので、3年間で希望する園への設置は出来るかと考えています。</p>

委員	子ども・子育て新制度は、複雑で市民目線からすると非常に分かり難い部分があるかと思しますので、ここに記載があるように、よくよく私立幼稚園と連携して推進していただきたいと思います。
委員	現在佐久市では、待機児童はいるのでしょうか。最近未満児を対象とした保育園が出来るという話を聞きしましたが、受け入れ態勢はどうなっているのでしょうか。
事務局	<p>現在、待機児童はおりませんが、未満児については、保育ニーズが増えており、岩村田や中佐都といったところで、希望する園への入園ができないといったことはございます。</p> <p>これらの課題に対して、ご指摘の通り、現在、小規模の未満児保育園の整備という話が進んでおり、保育ニーズの増加に対応して行きたいと考えております。</p>
部会長	<p>他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。</p> <p>(異議なし)</p>
部会長	では、次の説明をお願いします。
事務局	「学校教育」(2ページ)について説明
部会長	学校教育についてご意見ご質問ありますか。
委員	理科支援員とはどのような方でしょうか。
事務局	<p>県の配置基準で理科の先生の配置がない小学校に、先生の補助として配置しています。配置した理由としては、以前理科の先生がいない学校では、実験などをするときには、担任の先生が休み時間でその準備をしていたのですが、休み時間は短く準備がしきれず、授業時間が有効に使えないといった課題がありました。そこで理科支援員を配置し、実験の準備をしてもらうなど補助的な支援をしてもらうことで効果的な授業ができるよう対応しております。</p>

委員	<p>生徒数の少なくなっている学校では、部活動が競技によってなくなるという話が出るなど、子ども達が戸惑っているところがあります。</p> <p>人数が今減ったからすぐにやめるという考えではなくて、長期的な目で見ても部活の存続も考えてもらいたいです。</p>
事務局	<p>部活動のあり方ということについては、生徒数の減少や、先生の働き方改革など様々な課題があるかと思います。学校の適正規模を維持していくというのも一つ大切なことだと思いますが、いただいたご意見は担当課にお伝えさせていただきます。</p>
委員	<p>部活動については、指導者の確保という課題もあるかと思います。部活動指導員であれば大会の引率等もできるとお聞きしていますので、部活動指導員の配置を柔軟にするなど取り組んでいただきたいです。</p>
委員	<p>学校の部活を指導する先生が足りなくなっている中、外部からの指導員の導入も検討されているとお聞きしています。しかし、なかなか指導員が見つからないということがあり、総合型地域スポーツクラブや、スポーツ少年団によって指導者を養成するといった考えはあるのですが、実際そこまでできていない現実があります。</p> <p>総合型地域スポーツクラブや、スポーツ少年団、スポーツごとの協会と連携して、指導者の育成というものを市としてしっかりやっで行かないと部活動にも影響が出て来ると思います。</p>
事務局	<p>部活動指導員については2時間の講習を受けた上で認定を受けると部活の指導が可能となります。しかしながら、活用という部分では、給料が出ますのでお仕事をお持ちの中で副業としてやれる方が少ないという現状があります。</p> <p>ご指摘のありました指導者の確保につきましても、担当課にご意見としてお伝えさせていただきます。</p>
部会長	<p>他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。</p> <p>(異議なし)</p>

部会長	では、次の説明をお願いします。
事務局	「高校教育・高等教育」（3ページ）について説明
部会長	高校教育・高等教育についてご意見ご質問ありますか。
委員	<p>ここに記載されているのは、奨学金のことが中心となっていますが、総合計画の中には、県立高校の再編に向けた動向を注視するとともに、高校教育を受けられる機会の拡充を促進すると記載があります。ご存知と思いますが、現在、県立望月高校が廃止されるという中、地域の学びの場を無くさないために、地域や関係機関、団体が連携し取り組んだ結果、長野西高校のサテライト校が学びの場として望月に残ることとなっています。</p> <p>通信制の高校ですが、好きな時に学校に通えて、全国募集もしていくといったことが決まってきています。</p> <p>こちらについても、具体的な市の取組と言う部分が昨年時点ではないのかもしれませんが、今後の取組に入れていただき、市としても取り組んで行っていただきたいと思います。</p>
事務局	確かに高校再編の動きがありますので、内容に追加させていただきます。
部会長	<p>他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、対応していただくようお願いいたします。よろしいでしょうか。</p> <p>（異議なし）</p>
部会長	では、次の説明をお願いします。
事務局	「青少年健全育成」（4ページ）について説明
部会長	青少年健全育成についてご意見ご質問ありますか。
委員	私もモンゴルに行ったことがあるのですが、中学生海外研修でモンゴルが定員まで応募がないのは、例えばバスで移動したりすると

事務局	<p>きに公衆トイレがないといった事情も関係していると思います。文化の違いに戸惑うことも多いと思います。</p> <p>そういったことも関係しているかと思いますが、異文化を経験して帰ってきた子ども達は本当にたくましくなって帰ってきており、送り出した先生や親御さんを驚かせるというようなお話も聞いております。怖がらずにそういったところにも飛び込んで欲しいという意味でも、行った子ども達の経験を広く後輩の子達に広げる様にしていきたいと考えております。</p>
委員	<p>モンゴルから日本に来た子のスピーチにも驚いたことがあります。日本語を勉強して来ていてとても素晴らしかったです。相互に経験することが交流には大事かと思えます。</p>
委員	<p>今後の方針にインターネットの危険性や安全な使い方について講演会や研修会を開催するとありますが、これは小中学生、高校生といった青少年を対象としたものということでしょうか。実は私もそういった研修を受けたのですが、上の世代や親の世代では、時代が大きく変わっていて理解ができない部分があると感じました。実際使っている子ども達にしっかりと教えることがまずは大事だと思います。</p>
事務局	<p>青少年が対象のもの、親御さん向けのもの両方あるかと思いますが、ご意見として担当課にお伝えさせていただきます。</p>
部会長	<p>他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。</p> <p>(異議なし)</p>
部会長	<p>では、次の説明をお願いします。</p>
事務局	<p>「文化・芸術」(5ページ)について説明</p>
部会長	<p>文化・芸術についてご意見ご質問ありますか。</p>

	(意見なし)
部会長	ではこのように取り組んでいただきたいと思います。次の説明をお願いします
事務局	「生涯学習」(6ページ)について説明
部会長	生涯学習についてご意見ご質問ありますか。
委員	生涯学習の満足度は以前から非常に高いのですが、その辺りは何か要因などあるのでしょうか。
事務局	昔からよく公民館の利用者が多く、公民館活動が活発な地域と言われてはいます。それが生涯学習意欲につながって活動が充実しているというところはあるかと思います。
委員	学校教育が終わった後も続けて学ぶというのは、非常に大事な分野だと思いますので引き続き取り組んでください。
部会長	他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。
	(異議なし)
部会長	では、次の説明をお願いします。
事務局	「スポーツ」(7ページ)について説明
部会長	スポーツについてご意見ご質問ありますか。
委員	県立武道館の周辺道路について、武道館の開館に間に合うように進められているのでしょうか。
事務局	市としては、間に合うように進めているところであります。

委員	<p>県立武道館については、市が土地を提供してお聞きしています。市民が武道館を使う場合には使用料はどのようなのでしょうか。</p>
事務局	<p>施設の設置主体は県となります。施設管理は指定管理者が行うこととなりますが、使用料については県で決めていくこととなると思います。</p> <p>しかしながら、土地の提供や、一部建設費も負担しておりますので、現在、佐久市の減免の規定がそのまま使えるよう県と協議をしているところです。今後、指定管理者が決まったところで指定管理者も含め協議して参ります。</p>
委員	<p>今まで、子ども達が空手などで使う時は、減免等があったかと思っています。同じようでないとなれば別の場所を探さなければならなくなってしまいます。負担が多くならないように体育協会とも連携して取り組んでいただきたいと思います。</p>
部会長	<p>他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。</p> <p>(異議なし)</p>
部会長	<p>では、次の説明をお願いします。</p>
事務局	<p>「人権尊重社会」(8ページ)について説明</p>
部会長	<p>人権尊重社会についてご意見ご質問ありますか。</p>
委員	<p>人権同和教育だけでなく、男女間、外国人、年齢といった部分でも様々な課題があるかと思っていますので、そういったことにも積極的に取り組んでいただきたいと思います。</p>
事務局	<p>男女間の部分については、次の「男女共同参画社会」の施策でも取り組んでおります。他にも外国人、子ども、高齢者、障がい者に対する差別というものも存在していると認識しており、取り組んで行く必要があると考えております。</p>

委員	<p>インターネットによる差別事象も多くあると思います。ネット上に公開されてしまうといつまでも消えないということもあり、非常に問題だと思います。</p> <p>インターネットができたことによって、また同和問題など課題が大きくなっている様にも感じます。</p>
委員	<p>他にも非常に胸を痛めているのですが、子どもへの人権侵害というのが最近ニュースなど見ていると多く感じます。児童虐待などは佐久市ではないのでしょうか。</p>
事務局	<p>佐久市内においても、虐待の通報等はございます。児童相談所等と連携し対応しております。</p>
部会長	<p>他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。</p> <p>(異議なし)</p>
部会長	<p>では、次の説明をお願いします。</p>
事務局	<p>「男女共同参画社会」（9ページ）について説明</p>
部会長	<p>男女共同参画社会についてご意見ご質問ありますか。</p>
委員	<p>P T Aにおいても、男女の役割意識など残っている部分があると感じます。また、仕事を理由に参加できない、しないということもあると思いますので、消防団の協力事業所のように企業等に対してP T Aへの参加を協力してもらえらるような働きかけはできないでしょうか。</p>
事務局	<p>市として子育てしやすいまちを目指す中、企業もそれぞれの事情があると思いますが、P T Aの参加への支援というのは今までなかった視点だと思います。ワークライフバランスというものを考えた時にも非常に重要なことだと思いますので、ご意見として担当課にお伝えさせていただきます。</p>

委員	信州型コミュニティスクールということで地域の人も学校に関わる中、PTAでこういった動きが出てくることは非常にいいことだと感じます。
部会長	他にはないでしょうか。ただ今出た意見は、部会の報告の中に意見として付記をお願いします。よろしいでしょうか。 (異議なし)
部会長	予定した議題は終了しました。全体を通して、ご意見などはございますか。 (特になし)
部会長	それでは、以上で本日の全ての審議が終了となります。

(2) その他

次回：引き続き「第二次総合計画進行管理について」

日程について説明（8月6日（火）13：30から 602会議室）

3 閉会